
Toda persona con síntomas 
debe hacerse el test PCR
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EXPLICÓ EL SEREMI DE SALUD, HÉCTOR MUÑOZ

Ante las altas cifras de casos posi-
tivos para Covid-19 en los últimos 
días, el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, enfatizó que las personas 

con uno o más síntomas de coro-
navirus como cefalea o fiebre 
deben realizar de inmediato el 
test PCR “para evitar que quienes 

tengan la enfermedad la sigan 
propagando (...) vamos a reforzar 
con los servicios de Salud y los 
municipios”.  

Las autoridades no descartan la 
aplicación de nuevas medidas res-
trictivas, como el confinamiento, 
para comunas con “cifras preocu-

pantes”. Sin embargo, enfatizaron 
que dependerá del comporta-
miento de las comunas.

No se descarta que Concepción, Hualpén, Talcahuano y San Pedro de la Paz retrocedan a Fase 1.
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La “Roja” quiere hacer respetar la historia ante Venezuela. La selección chilena se medirá a las 18 horas en Caracas 
y tiene la obligación de obtener los 6 puntos para no enredar la clasificación al Mundial. 

Hoy en la tarde, otro paso rumbo a Qatar 2022
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Biblioteca Viva sigue  
vigente y con intensa 
agenda en modo online

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Legislación sancionará  
a las empresas que 
desperdician alimentos
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Semana 
clave para la 
continuidad 
de Giacaman  
en la 
Intendencia
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE CONDEZA NEUBER  
@jorgecondezan

No sé si fue algo planificado, 
pero todo esto de generar la expec-
tativa de una nueva Constitución 
escrita por el pueblo resultó per-
fecto para los partidos políticos. 

Ya a estas alturas se habrán 
dado cuenta que hay una lucha 
tremenda por el tema de los cupos 
para los pueblos originarios y una 
vergonzosa dilación de los pro-
yectos de ley para permitir a los in-
dependientes una forma decente 
de competir. No solo tienen la ma-
nija para promover indicaciones a 
granel que traben todos los proce-

80% de la votación. Pero para lo-
grar eso primero tendríamos que 
poder competir en igualdad de 
condiciones y contar con los re-
cursos que poseen los partidos 
políticos. 

Esta semana se volverá a discu-
tir en el parlamento un proyecto 
que busca nivelar la cancha, reba-
jando la cantidad de firmas de pa-
trocinio de las listas de indepen-
dientes al mismo porcentaje que se 
le pide a un partido en formación 
(hoy es 3 veces más). Que dichas 
firmas sean online con clave única 
y no asistiendo a una notaría lo 
que es casi imposible con la pan-
demia; y que estas listas puedan 
hacer pactos con otras, potencian-
do zonas donde no exista la canti-
dad de candidatos requeridas. 
Nada especial. 

La trampita fue no explicar que, 
con convención totalmente elegi-
da o mixta, los partidos tendrían 
un alto porcentaje de los consti-
tuyentes, asunto solo modifica-
ble si nos permiten competir en 
igualdad de condiciones, sin más 
trampas, sin más trucos y sin más 
dilaciones.

sos legislativos, sino que además 
han instalado esta sensación de 
que los independientes son otra 
casta igual a ellos, una nueva “eli-
te”, usando a propósito esta pala-
bra que logra distanciar a los po-
sibles constituyentes con la reali-
dad de la gente común y corriente. 

Pero donde está realmente el 
gran tema es en el sistema de elec-
ción de los constituyentes. Para 
esta elección se aplicará el sistema 
D´Hondt que usa listas de candi-
datos cuyos votos sumados cons-
truyen el famoso cociente electo-
ral o cifra repartidora que permi-
te que en estas listas se arrastre a 
todos los candidatos sin impor-
tar la votación que se tenga, lo que 
obliga a un independiente a lo-
grar entre el 11 y el 15% de la vo-
tación si va en solitario. En esta 
elección habrá 3 o 4 listas de los 
partidos políticos, y alguna lista de 
los independientes o indepen-
dientes intentando ir en solitario. 

Si pudiéramos soñar y tradujé-
ramos ese 80/20 de la constitu-
yente totalmente elegida versus 
la mixta, podríamos pensar que 
a la lista de independientes irá un 

No sé si fue algo 
planificado, pero 
todo esto de generar 
la expectativa de una 
nueva Constitución 
escrita por el pueblo 
resultó perfecto para 
los partidos políticos. 

¿Dónde está la trampa?
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Los equipos de trabajo agobia-
dos y cansados, los gerentes de lí-
nea y altos ejecutivos destruidos 
con tanto golpe a la motivación 
nos deberían obligar a repensar la 
forma de gestionar nuestras orga-
nizaciones. Se está hablando mu-
cho del propósito y de cómo este 
da sentido al trabajo de las perso-
nas, los hace entender por qué es 
importante que entreguen todo e 
incluso ese último esfuerzo extra. 

Quizás incluso antes de esta im-
portante definición de la razón de 
ser o de la función social de nues-
tra organización deberíamos es-
tar buscando desarrollar las com-
petencias o habilidades adaptati-
vas, que nos permitan navegar en 
este mundo y país cada vez más lle-
no de incertidumbres. Hace más 
de una década que venimos ha-
blando de que el cambio es la úni-
ca constante, luego vino la ten-
dencia de la cuarta revolución in-
dustrial y estábamos pensando en 
eso cuando se nos vino el estallido 
social y luego la pandemia que nos 

para identificar los desafíos, des-
cubrir las cada vez más frecuentes 
amenazas externas y exponer el 
conflicto, dejarlo emerger y permi-
tir que las personas de su equipo 
desafíen las normas. Deberían ser 
los más atentos observadores e 
intérpretes de la realidad y contex-
to de su organización para lograr 
generar intervenciones iterativas 
que les permitan buscar solucio-

nes fáciles de implementar y de re-
vertir a la vez para continuar con 
una nueva búsqueda. 

Ahora se espera que vivamos en 
una cuerda floja, en la que debe ser 
difícil sobrevivir para los solita-
rios gerentes generales del pasado 
y que podría ser más llevadera 
para uno que deja la puerta abier-
ta, que escucha emociones y que 
establece vínculos emocionales.

está azotando y dejando penas 
grandes en el corazón de nuestras 
familias y organizaciones. 

Lo peor que podemos hacer es 
comenzar a culparnos unos a otros 
y en cambio, lo mejor sería que 
asumamos la necesidad de cam-
biar nuestra forma de dirigir, pro-
teger y ordenar nuestros equipos 
de trabajo para avanzar. 

El esfuerzo de los líderes en los 
desafíos técnicos más tradiciona-
les ha sido definir el problema, pro-
teger de las amenazas a nuestra 
gente y patrimonio, orientar en sus 
puestos de trabajo a los colabora-
dores, restablecer el orden y man-
tener las normas. Mientras que, de 
acuerdo a los autores de la biblia 
del liderazgo adaptativo (The Prac-
tice of Adaptativa Leadership, 
Tools and Tactics for changing your 
organization and the world. Ro-
nald Heifetz, Alexander Grashow, 
Marty Linsky) para lograr la plasti-
cidad necesaria para adaptarnos a 
los cambios, los líderes deberán in-
dagar o hacer las preguntas claves 

Necesitamos pasar del 
agobio a adaptarnos a 
esta cuerda floja

Preocupación mostró el minis-
tro de Salud, Enrique Paris, ante el 
incremento de casos diarios Covid-
19 que se registran en la Región del 
Biobío, principalmente en el Gran 
Concepción. 

Este lunes la zona superó los 33 
mil contagios acumulados, con 552 
víctimas fatales por coronavirus y 
1.652 casos activos. 

Ante este escenario, autoridades 
y vecinos han expresado inquietud 
por la situación sanitaria que en-
frenta el Biobío, que para muchos 
está más cerca de sumar nuevas 
cuarentenas que de avanzar de fase 
en el Plan Paso a Paso. 

 
Ministerio de Salud 
@ministeriosalud 
“Ministro @DrEnriqueParis: “Esta-
mos muy preocupados por las regio-
nes del sur de Chile, además de las 
comunas de Hualpén, San Pedro de 
La Paz, Concepción y Talcahuano””. 
 
Sergio Giacaman G 
@sgiacamang 
“Durante los últimos días nuestra 
región ha tenido un alza considera-
ble en casos de #Covid19, por eso el 
autocuidado y el respetar las medi-
das sanitarias es primordial para 
detener el avance del virus y seguir 
avanzando en el plan Flecha hacia 
la derecha#PasoAPaso. #Cuidémo-
nosEntreTodos”. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“A no bajar la guardia es el llamado a 
las vecinas y vecinos del #GranCon-
cepción. La pandemia por #COVID19 
aún no acaba. Debemos seguir cui-
dándonos y respetar las medidas de 
autocuidado. De todos depende el su-
perar esta crisis sanitaria”. 
 
Pablo Burboa 
@pburboa 
“Como no si ya las personas no res-
petan nada y ya no hay fiscaliza-
ción en las comunas que aún están 
en cuarentena”. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
“Se hizo hoy una “advertencia de 
preocupación” a las comunas de 
Hualpén, Talcahuano, Concepción y 
San Pedro de la Paz”, por fuertes au-
mento de casos de coronavirus, mi-
nistro de Salud, @DrEnriqueParis”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Martes 17 de noviembre de 2020 3

EDITORIAL

La idea no es nueva: en 2006 la empresa china Yu-
tong deslizó la posibilidad de instalarse en Bio-
bío para convertir a la región en una zona fran-
ca. Pero el proyecto no prosperó y Yutong se fue 

para otras latitudes. En marzo de 2019 se supo de las in-
tenciones de Sichuan SME Services Promotion, que su-
puestamente tendría interés de instalarse en Talcahua-
no si Biobío se convirtiera en una zona franca. Diario 
Concepción publicó una serie de reportajes sobre esa po-
sibilidad, que al final no resultó en iniciativas reales por 
parte de la firma china.  

La Región de Aysén tomo el asunto muy en serio. En 
2018 se creó la Mesa Técnica de la Zona Franca de 
Aysén, donde se establecieron distintos objetivos, como 
el desarrollo de un estudio de prefactibilidad. Luego de 
un extenso trabajo entre distintos actores de Aysén, se 
elaboró un informe que “considera la estructura produc-
tiva; el contexto demográfico y económico; su potencial 
de desarrollo, la cuantificación económica del proyec-
to; las áreas económicas que podrían beneficiarse con 
la instalación de la Zona Franca de Aysén, identifican-
do las sinergias y las oportunidades para los sectores pro-
ductivos”, detalla el artículo publicado por este medio en 
la edición del domingo 15. El informe estima que la ZFA 
podría alcanzar ventas de hasta US$ 80 millones anua-
les para los primeros diez años del proyecto.  

Hoja de ruta para Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El concepto “Working Bee”, 
 Jacinda y los All Blacks 
  
Señora Directora: 

De Nueva Zelanda, se ha habla-
do y escrito bastante en el último 
tiempo, ya que se presenta como el 
modelo de país que queremos ser. 
Esto se ha visto reforzado por el li-
derazgo de su Primera Ministra Ja-
cinda Ardern y el éxito que ha de-
mostrado en el control de la Covid-
19. Asociado a esto último, en una 
encuesta del 2020, Nueva Zelanda 
se situó en el primer lugar en con-
fianza de los políticos hacia sus 
científicos en el control de la enfer-
medad, de ahí les comento quie-
nes están al último. 

Esto no es casualidad en el caso 
de Nueva Zelanda, ya que siempre 
están dentro de los 10 países en fe-
licidad, honestidad, sistemas edu-
cacionales, etc., además tienen el 
mejor equipo de los deportes co-
lectivos del mundo, los All-Blacks. 
Esto tampoco es casualidad, ya 
que es una sociedad de alto senti-
do de comunidad y apoyo conti-
nuo, bases del rugby, por cierto. 

Las razones son variadas, sin 
embargo, hay un concepto muy 
importante que explica parte de 
esos logros, “Working bee”, que se 

traduce como “trabajar como pa-
nal de abeja”, o “Actividad en la que 
los voluntarios, se juntan para rea-
lizar un trabajo comunitario”. Este 
concepto único, de Australia y 
Nueva Zelanda, es una de las cla-
ves del éxito de ese país. “El noso-
tros por sobre el yo”, “te ayudo sin 
esperar retribución”, “hay que ha-
cer esto porque beneficia a los ve-
cinos, comunidad, sociedad”,” to-
dos para uno y uno para todos”, 
como quieran traducir ese con-
cepto, lo importante es que 
“working bee” está presente a nivel 
inconsciente en cada actividad 
que se desarrolla en ese país. De 
hecho, el edificio del parlamento 
se llama “Beehive”, panal de abejas 
en español. 

El concepto, “working bee” su-
mado a liderazgos positivos 
como el de Ardern o los ya men-
cionados All-Blacks, ayuda a 
crear confianza entre las perso-
nas, las familias, los vecinos, los 
habitantes de una ciudad y de un 
país, todos perdemos y todos ga-
namos, así como le ganaron a la 
Covid, así como los All Blacks ga-
nan casi siempre, trabajando to-
dos juntos, como abejas, por el 
bien de todos. ¿Podemos ser 
como ellos? No, hasta que apren-

damos a trabajar por el bien co-
mún y dejar nuestros individua-
lismos de lado por un buen tiem-
po y desarrollemos confianzas 
colectivas. Tuvimos una oportu-
nidad única de enfrentar la Co-
vid-19 con una mirada común, 
pero la desperdiciamos. 

Finalmente, y para cumplir lo 
mencionado al comienzo, en la en-
cuesta Chile está antepenúltimo, 
¿Quién es último? EEUU, el país lí-
der del individualismo, país que 
hemos seguido como modelo de 
desarrollo. También revisen quié-
nes son los cuatro últimos y qué 
aspectos tienen en común, Reino 
Unido, Brasil, Chile y EEUU.  

 
Felipe Meyer Cohen 
 
Autos en verde 

 
Señora Directora: 

Gracias al 10%, no hay autos 
para vender en las automotoras. 
Ahora se están vendiendo los que 
aún vienen en el barco. La Cámara 
Automotriz debería premiar a una 
diputada y a un diputado repre-
sentativos por ser los creadores de 
la venta de autos “en verde”. 

 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

El impulso de Aysén por ampliar sus capacidades 
para el comercio exterior señala una ruta. Biobío tiene 
gran potencial y capacidades instaladas para convertir-
se en la puerta de comercio exterior desde Maule hasta 
Los Lagos. Según las autoridades locales, se estima que 
US$ 3 mil millones en exportaciones podrían salir por 
Biobío en vez de Valparaíso.  

De hecho, Biobío lleva más de 13 años trabajando en 
esa línea con la creación de la Mesa Comex, una inicia-
tiva que no ha contado con recursos públicos y que está 
orientada a ampliar y consolidar las posibilidades regio-
nales para convertirse de hecho en la principal puerta 
de entrada y salida comercial del Sur. Para ello se traba-
ja en la simplificación de los procesos de exportación, ali-
neando servicios públicos, y buscando soluciones a las 
barreras técnicas regionales. Con esa larga experiencia, 
que incluso ha sido “exportada” para otras regiones del 
país, Biobío puede dar el salto. Solo falta aunar volunta-
des, recursos y experiencias hacia una visión comparti-
da. Aysén lo está haciendo. 

Biobío lleva más de 13 años 

trabajando para consolidar la 

capacidad regional para 

convertirse en la principal puerta 

de entrada y salida comercial de 

la Macrozona Sur de Chile.

¡
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vence el plazo para que el 
intendente presente su 
renuncia, para postular a la 
Cámara de Diputados.

El sábado 21 de 
noviembre 

Es el cargo que podría 
asumir Giacaman, lo que le 
permitiría seguir con sus 
planes electorales.

¿Coordinador de 
la macrozona?

“#MeQuedoEnCasa, ya que es una de las medidas más eficaces para frenar la propagación de 
la Covid-19, además porque el aislamiento me permite reducir el contacto con otra gente y esto dis-

minuye el riesgo de contagio para mi entorno”.

Any Díaz, profesora de enseñanza básica

#MeQuedoEnCasa

 Pérez Varela 
tuvo férrea 
defensa en el 
Congreso

A eso de las 9 de la mañana, 
Víctor Pérez Varela, ex ministro 
del Interior llegó hasta el Congre-
so para enfrentar la primera par-
te de la acusación constitucio-
nal en su contra tras su paso por 
el ministerio. 

La primera etapa se centró en 
las leyes que Pérez Varela no cum-
plió en medio del paro de camio-
neros y donde se “vulneró” el de-
recho fundamental de igualdad 
ante la ley.  

A su llegada, el exministro seña-
ló que “tengo la más absoluta con-
vicción que esta es una acusación 
que no tiene ningún fundamento, 
espero demostrarlo y sin duda 
ellos como jurado a conciencia 
lo evaluarán. Y estoy seguro de 
que van a hacer una evaluación 
fundada y espero que esa evalua-
ción fundada me dé la razón”. 

La primera en intervenir fue la 
diputada del Distrito 19, Loreto 
Carvajal (PPD), quién señaló que 
se buscaba establecer la respon-
sabilidad constitucional de Pérez 
y no eventuales responsabilidades 
penales.  

Sucedieron acusaciones sobre 
el caso del adolescente caído al 
puente Pío Nono, donde se le res-
ponsabilizó de dar libertad a Ca-
rabineros en medio de las movi-
lizaciones registradas antes del 
plebiscito y violación a los Dere-
chos Humanos. 

Al cierre de esta edición, las 
acusaciones seguían y la defensa 
aunaba fuerzas para quitar las 
eventuales responsabilidades al 
exministro.

MÁXIMA AUTORIDAD REGIONAL PODRÍA SER CARTA A LA CÁMARA EL PRÓXIMO AÑO

La presente puede ser una sema-
na de cambios a nivel de autoridad 
en el Biobío. Ello pues desde varios 
sectores del oficialismo han comen-
zado a circular trascendidos e infor-
maciones que indican una eventual 
renuncia al cargo del intendente, 
Sergio Giacaman (UDI). 

Las razones son claras y tienen 
muy poco de sorpresivas, ya que la 
máxima autoridad regional hace 
varios meses está evaluando la op-
ción de postular a la Cámara de Di-
putados, particularmente en el Dis-
trito 20, en las elecciones del 21 de 
noviembre del próximo año. La 
idea, se ha dicho, es competir por el 
cupo que dejará el diputado, Enri-
que van Rysselberghe.  

De hecho, su posible dimisión, que 
ya habría presentado al Presidente, 
Sebastián Piñera, incluso antes de su 
reciente visita a la zona, tiene rela-
ción con que este sábado 21 de no-
viembre vence el plazo para que las 
actuales autoridades de gobierno, 
con planes parlamentarios, den un 
paso al costado. Es por lo anterior, 
que los rumores apuntan a una sali-
da a más tardar durante este viernes. 

“Lo que nos han informado algu-
nas autoridades de Gobierno, a ni-
vel de ministros, es que Sergio ha-
bría acordado dejar la Intendencia, 
sin dar a conocer el motivo. Por esta 
razón, nos solicitaron algunos nom-
bres de posibles sustitutos para Ser-
gio que puedan continuar con el 
buen trabajo en la Región”, comen-
tó el diputado del Distrito 21, Iván 
Norambuena (UDI). 

 
Cartas a la intendencia 

En ese contexto, ya se rumorea 
eventuales nombres para ocupar el 
cargo de intendente y a nivel de par-
tidos oficialistas, las negociaciones 
estarían encaminadas. 

La UDI busca defender el cupo 
con un militante de sus filas y los 
nombres que se manejan son del 
actual seremi de Vivienda, James 
Argo, y el excore, Jaime Vásquez, 
quien no obstante está inscrito 
como precandidato a gobernador 
regional. Ambos son personas cer-
canas a la senadora y timonel gre-

¿Renuncia? Semana clave para 
la continuidad de Giacaman

Eventual dimisión del Intendente ya estaría en conocimiento 
del Presidente, tanto que a nivel regional ya han comenzado 
la danza de nombres para asumir el cargo.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

mialista, Jacqueline Van Ryssel-
berghe, que en estas instancias 
siempre tiene algo que decir. 

Sin embargo, también comenzó a 
circular el nombre de Patricio Kuhn, 
actual presidente regional del par-
tido gremialista, quien, en declara-
ción entregada a Radio Biobío, seña-
ló que no tenía información respec-
to a la salida de Giacaman de la 
intendencia y que no podía comen-
tar nada en base a lo que, hasta hoy, 
sólo son trascendidos. 

Otro nombre que se menciona es 
el de Mauricio Gutiérrez (UDI), ac-
tual seremi de Economía, quien 
también fue mencionado a media-
dos del año pasado cuando se espe-

culaba con la salida de Giacaman. 
Por otro lado, desde RN señalaron 

que desconocen la eventual renun-
cia de Giacaman y, por ende, no han 
conversado sobre algún nombre 
que pueda entrar en la discusión 
por ocupar el cargo.  

Si bien la renuncia del intenden-
te es una incógnita, los próximos 
días serán clave, ello porque además 
se ha especulado con la opción que 
Giacaman asuma como coordina-
dor de la macrozona sur, cargo 
anunciado la semana pasada por el 
Presidente Piñera.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Daniel Núñez Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GIACAMAN PUDO ser 
carta a la gobernación 
regional, pero el año 
pasado desestimó 
renunciar, pues el país se 
encontraba en medio del 
estallido social.
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fue operado por una 
afección cardíaca y se 
procedió a instalarle un 
bypass coronario.

En el recinto de 
Talcahuano

En horas de la mañana, se 
inició el proceso para reti-
rar la asistencia de ventila-
ción mecánica al senador 
Alejandro Navarro (PRO), 
quien desde el 10 de noviem-
bre se mantiene en la UCI 
del Hospital Higueras tras 
ser sometido a una cirugía 
cardíaca. 

Desde el Senado, dieron a 
conocer las últimas noveda-
des del estado de salud del 
parlamentario, quien ha 

ble y aún en la UCI, pero se es-
pera que durante las próxi-
mas 48 horas presente una 
“evolución positiva”. 

“La familia ha permaneci-
do a su lado y tras la reunión 
con el equipo médico, esta 
mañana, se declaró con espe-
ranza en que -poco a poco- el 
legislador se recuperará satis-
factoriamente”, agregó el co-
municado entregado por el 
Hospital Higueras y replicado 
por el Senado.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEJANDRO NAVARRO presentó una leve mejoría en las últimas horas.

dado señales de mejoría, en 
medio de la grave situación 
en la que se encuentra. 

Navarro se mantiene esta-

Proyecto para 
eliminar 
inhabilidades fue 
rechazado

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras varios días de discu-
sión, la Comisión de Consti-
tución de la Cámara de Di-
putados, resolvió rechazar 
el proyecto de ley que tenía 
como intención eliminar las 
inhabilidades de algunas au-
toridades para competir en 
las elecciones que se desa-
rrollarán durante el año 
2021. 

La moción surgió hace al-
gunos meses desde el Go-
bierno, por lo que, el resulta-
do negativo de la propuesta 
es otro golpe para el manda-
to de Sebastián Piñera. 

Esta idea de legislar se re-
chazó con 7 votos en contra 
y 6 favor. 

El objetivo era aprobar 
tres proyectos que preten-
dían eliminar las inhabili-
dades determinadas para al-
caldes, concejales y conseje-
ros regionales. 

Consignar que el 27 de 
octubre, el Gobierno le 
puso urgencia al proyecto, 
para zanjar el tema de 
inhabilidades, situación 
que no ocurrirá.

Iniciaron etapa de retiro de ventilador 
mecánico a senador Navarro
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“Es fundamental el autocuidado y respetar las medidas sanitarias. No culpar del avance de casos 
a las autoridades porque cada uno es responsable de su bienestar (...) No hay respeto en el centro 

de Concepción, parece un día normal, pero estamos ante la mayor crisis sanitaria del último tiempo”. 

Jorge Peña Veloso, Publicista y Diseñador Gráfico

#MeQuedoEnCasa

registró Biobío en las 
últimas 24 horas, 1.652 
activos. Hubo seis muertos 
totalizando 552.

nuevos casos
260

ANTE ALTA CIRCULACIÓN DEL VIRUS

Definen que 
toda persona 
con síntomas 
de coronavirus 
debe hacerse 
test PCR

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

No se descarta que Concepción, 
Hualpén, Talcahuano y San Pedro de la 
Paz retrocedan a Fase 1. Brotes familiares 
complican las cifras en la Región. 

Preocupado por el avance de la 
pandemia en la zona sur del país y 
especialmente por algunas comu-
nas del Gran Concepción se mostró 
el ministro de Salud, Enrique Paris.  

“Debemos hacer una adverten-
cia de preocupación mucho mayor 
a cuatro comunas: Hualpén, Talca-
huano, Concepción y San Pedro de 
la Paz porque vemos cifras realmen-
te preocupantes”, acotó. 

Y es que las cuatro comunas nom-
bradas han experimentado alzas. 
Lidera Concepción con 45 confir-
mados en la última jornada y 242 
personas que pueden contagiar; le 
sigue de cerca San Pedro de la Paz 
que registró 33 nuevos y 158 activos.  

Hualpén tuvo 27 nuevos y 133 ac-
tivos, cifras que en Talcahuano lle-
garon a 25 y 193, respectivamente.  

El reporte reveló que Biobío otra 
vez tiene el mayor número de nue-
vos contagios con 260 confirmados 
y 1.652 activos, ítem sólo superado 
por la Metropolitana con 1.794.  

Hasta el momento, las cuatro co-
munas antes enunciadas suman 
12.767 de los 33.110 infectados que 
acumula la Región desde el inicio de 
la pandemia, el 50% de los casos 

nuevos y el 43% de los activos.  
“No descartamos medidas más 

restrictivas (...) dependerá del com-
portamiento de las comunas. No se 
descarta el confinamiento”, dijo el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz.  

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, se mostró preocupado por 
la situación de su comuna y llamó 
a la comunidad a respetar las medi-
das sanitarias y usar mascarilla para 
evitar retroceder a cuarentena. 

El alcalde de Santa Juana, Ángel 
Castro, llamó al compromiso de la 
ciudadanía y recalcó que el fin de se-
mana se cursaron tres sumarios sa-
nitarios por incumplimiento de 
cuarentena y aseguró que serán es-
trictos en las fiscalizaciones para 
avanzar en el plan Paso a Paso.  

 
Definiciones clave 

Ante la alta transmisión comuni-
taria se definió en una reunión local, 
explicó el seremi de Salud, que  cual-
quier persona que presente uno o 
más síntomas de coronavirus como 
cefalea o fiebre se realice de inme-
diato el test PCR “para evitar que 
quienes tengan la enfermedad la si-
gan propagando  (...) vamos a refor-
zar con los servicios de Salud y los 
municipios”. 

Aseguró que la Covid-19 es el vi-
rus predominante en la Región, “y 
por lo que estamos viendo es el vi-
rus que más probablemente las per-
sonas puedan tener”.  

La comunidad tiene una percep-
ción menor del riesgo de contagio 
cuando se reúne con familia y ami-
gos. Por eso, Muñoz llamó a evitar di-
chos encuentros y caso de sostener-
los usar la mascarilla, mantener dis-
tancia y no comer con ellos, pues los 
brotes familiares son los que llevan 
a otros como los laborales. 

 Además, ante la transmisión co-
munitaria, sin nexo epidemiológico, 
que es superior al 22% dijo que en la 
calle se deben mantener las medi-
das de prevención y aseguró que 
reforzarán la búsqueda activa, que 

en la Región es mayor al 50%, así 
como la trazabilidad y  la educa-
ción sanitaria para bajar los casos.  

En cuanto a las comunas en cua-
rentena: Cañete, Coronel y Lota la 
autoridad sanitaria llamó a la pa-
ciencia para mantener la baja de 
casos y pasar a fase 2 la próxima 
semana.  

La autoridad sanitaria, que con-
firmó dos brotes en las caletas 
Tumbes y Lenga, aseguró que aho-
ra todo depende del comporta-
miento de la comunidad. “Nadie 
quiere las cuarentenas  (...) necesi-
tamos que la comunidad cumpla 
para no decretarlas”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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AGLOMERACIONES Y filas en el centro revelan 
una alta movilidad, a pesar de estar en fase 2. 

Las cuarentenas van directo al fracaso
El alcalde de San Pedro de la Paz, Audito Retamal, 

se mostró preocupado ante la posibilidad que su co-
muna ingrese nuevamente a cuarentena, medida 
restrictiva que, a su juicio va a fracasar.  

Planteó que la fórmula para controlar los conta-
gios es fortalecer la trazabilidad y que para ello se de-
ben entregar los recursos necesarios a los equipos del 
sistema de salud municipal y restituir los que fueron 

eliminados para contratación de especialistas del 
área.  

La seremi de Gobierno, Francesca Parodi, concor-
dó con el jefe comunal en que las cuarentenas son 
nocivas, y que se requiere el compromiso de la comu-
nidad para evitar que las medidas de confinamien-
to se eternicen. Agregó  que no se descartan nuevos 
apoyos a los municipios que lo requieran. 

23 
camas UCI de un total de 195  
y 26 UTI de 153. Además, 
hay 96 ventiladores 
mecánicos disponibles. 
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de hectáreas de 
humedales cuenta el 
país, lo que equivale al 
5,9% del territorio total

millones
4,5

87mil
de los humedales se 
encuentran 
presentes en zonas 
urbanas de Chile.

Santiago, 17 de septiembre de 2020.- Hoy se decretó lo que sigue:  
Núm. 45 exento.  
 
Visto:  
a) El artículo 51 de la Ley N° 16.391, que crea el Ministerio de la Vivienda y Urbanismo;  
b) El N° 1.9 de la parte I del artículo 1° del DS N° 153 (V. y U.), de 1983, que Redistribuye firma 
de materias que indica;  
c) La resolución exenta N° 14.464 (V. y U.), de 2017, que Establece criterios y procedimientos 
para la adquisición, administración y enajenación de inmuebles de propiedad Serviu;  
d) La resolución N° 7, de 2019, de la Contraloría General de la República, que Fija normas sobre 
exención del trámite de toma de razón;  
e) El oficio Ord. N° 3.130, de fecha 19 de junio de 2020, del Director (S) del Servicio de Vivienda 
y Urbanización de la Región del Biobío, que solicita la aprobación del Programa de Expropiación 
de inmuebles para la ejecución del proyecto “Construcción Espacio Público Dichato - Vegas de 
Coliumo, Tomé”, que comprende constituido los seis inmuebles que singulariza, ubicados en la 
comuna de Tomé, Región del Biobío.  
f) El oficio Ord. N° 1.193/DDUI N° 378, de fecha 8 de junio de 2020, del Jefe del Departamento 
de Desarrollo Urbano e Infraestructura de la Secretaría Ministerial de Vivienda y Urbanismo de 
la Región del Biobío, que adjunta informe técnico, de fecha 29 de mayo de 2020, elaborado por 
el referido Departamento, que informa favorablemente la expropiación de los inmuebles a que 
se refiere el proyecto “Construcción Espacio Público Dichato - Vegas de Coliumo, Tomé”, código 
BIP 30463035-0, constituidos por 6 lotes, que comprenden una superficie total de 23.800 m2, 
señalando que es coherente con el Plan Regulador Comunal de Tomé, indicando además que 
se ha constatado que los terrenos a expropiar, en su primer tramo, corresponden a inmuebles 
contiguos a ciclovía proyectada en el referido instrumento de planificación, y en su segundo tramo, 
corresponden a terrenos donde se realizarán mejoramientos que no afectan la Zona en la que 
se insertan. El citado informe técnico refiere que este proyecto resolverá la deficiente conectividad 
de los habitantes de Dichato y Coliumo, tanto para la comunicación y labores diarias, como para 
esparcimiento en la época estival.  
g) El oficio N° 4.008, de fecha 14 de agosto de 2020, a través del cual el Director Subrogante 
del Serviu Región del Biobío, acota la solicitud formulada en su oficio citado en el Visto e) 
precedente, expresando que son 4 los lotes inmuebles que resulta necesario expropiar para la 
ejecución del proyecto “Construcción Espacio Público Dichato - Vegas de Coliumo, Tomé”.  
h) Que el proyecto antes señalado se encuentra graficado en el Plano General de Expropiación 
“Construcción Espacio Público Dichato - Vegas de Coliumo, Tomé”, S8R, elaborado por el Serviu 
de la Región del Biobío, a escala 1:1.000, de agosto de 2020.  
 
Decreto:  
1° Apruébase el programa de expropiación para la ejecución del proyecto “Construcción Espacio 
Público Dichato - Vegas de Coliumo, Tomé”, código BIP 30463035-0, en la comuna de Tomé, 
Región del Biobío, según el Plano General de Expropiación “Construcción Espacio Público 
Dichato - Vegas de Coliumo, Tomé”, S8R, elaborado por el Serviu de la Región del Biobío, a escala 
1:1.000, de agosto de 2020, que comprende los inmuebles que se especifican a continuación: 

MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

Superficie total aproximada a expropiar: 22.380 m2 (veintidós mil trescientos ochenta metros 
cuadrados). 
 
2° El presente decreto será publicado en el Diario Oficial y en un periódico de la provincia de 
Concepción, si lo hubiere.  
 

Anótese, comuníquese y publíquese.- Por orden del Presidente de la República, Felipe 
Ward Edwards, Ministro de Vivienda y Urbanismo.  

Lo que transcribo para su conocimiento.- Guillermo Rolando Vicente, Subsecretario de 
Vivienda y Urbanismo.

APRUEBA PROGRAMA DE EXPROPIACIÓN 
PARA EJECUTAR EL PROYECTO 

“CONSTRUCCIÓN ESPACIO PÚBLICO 
DICHATO - VEGAS DE COLIUMO, TOMÉ”, 
COMUNA DE TOMÉ, REGIÓN DEL BIOBÍO

PROMULGADA EN ENERO POR EL PRESIDENTE PIÑERA 

El país cuenta con una su-
perficie total de 4.500.000 de 
hectáreas de humedales, 
equivalentes al 5,9% del te-
rritorio total de Chile, de los 
cuales, 87.000 corresponden 
a ecosistemas presentes en 
zonas urbanas. 

Viendo lo relevante que es 
protegerlos, debido a la fun-
ción de colchones de agua 
frente a intensas lluvias, el 23 
de enero de 2020 se publicó la 
ley 21.202, por parte del Pre-
sidente Sebastián Piñera. Si 
bien el desafío era contar con 
ella dentro de un plazo de 6 
meses, ayer se formalizó la 
toma de razón por parte de 
Contraloría, lo que permitirá 
regular de manera específica 
los ecosistemas presentes 
dentro de áreas urbanas e in-
troducir en la legislación, el 
concepto de humedal. 

“Con esto esperamos que 
los municipios se preparen, 
porque no debería tener tan-
tos cambios el reglamento, y 
así avanzar en el trabajo para 
declarar estos ecosistemas 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Con la toma de razón del organismo, se podrán 
hacer acciones más concretas en su protección.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Contraloría ofició 
ley 21.202 que 
protege humedales

como humedales. De esta 
manera, por ejemplo, lo ocu-
rrido con este particular, que 
rellenó el humedal Los Ba-
tros y que fue objeto de medi-
das administrativas, podría 
ser objeto de sanciones pena-
les”, indicó el diputado del 
PEV, Félix González. 

 
Protección 

Considerando el daño en el 
terreno del humedal por parte 

de un empresario y la empresa 
contratista del Serviu, que rea-
liza obras de pavimentación 
participativa en San Pedro de 
la Paz y que rellenaron ilegal-
mente Los Batros, el primero 
en un sitio privado y el segun-
do en el sector de Candelaria, 
el concejal ecologista señaló 
que hay organismos que de-
ben fiscalizar con mayor rigu-
rosidad para que situaciones 
como estas dejen de ocurrir. 

“La Dirección General de 
Aguas (DGA) del Ministerio 
de Obras Públicas, no reaccio-
na normalmente hasta que se 
les acusa. No corresponde que 
tenga que ir el concejal Javier 
Guerrero a Contraloría a acu-
sarlos, eso es un indicador de 
que las cosas están funcionan-
do mal. Entonces, aquí con la 
toma de razón ya promulgada, 
tanto la DGA como el munici-
pio tienen que hacer su pega y 
nosotros, como parlamenta-
rios, fiscalizar para que los ser-
vicios públicos funcionen”, 
aclaró el diputado González.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS BATROS ha sido 
rellenado en forma ilegal 
en algunos sectores.

Ambientalistas critican exclusión en Los Batros

En cuanto a la declaratoria del Santuario 
Humedal Los Batros, el concejal ecologista 
manifestó que no están de acuerdo en cómo 
se planteó. 

“Esto se promulgó al estilo del Presidente 
Piñera, puesto que se declaró Santuario una 
parte bastante menor del humedal, del que 
se había presentado. En definitiva, recortaron 
el ecosistema en un polígono público, pero 
donde había interés inmobiliario y del Serviu, 

este no se consideró”, detalló González. 
Asimismo, enfatizó el vocero de la Red de 

Humedales Biobío, Martín Sanzana, “toma-
mos como tomadura de pelo la poca protec-
ción a Los Batros, el cual ha sido sumamente 
intervenido y seguirá siendo así con la Ruta Pie 
de Monte y el Puente Industrial, aquí se debió 
proteger todo el humedal y no sólo una par-
te, por lo que estamos evaluando alguna acción 
legal para evitar que lo sigan destruyendo”.
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Supermasivos integra a la  Uni-
versidad de Concepción, Ponti-
ficia Universidad Católica de Chi-
le y Universidad de Valparaíso, 
entre otros.   

Proyecto Anillo de 
Agujeros Negros 

Congreso 
Astronómico 
ya tiene 
ganadores 

Conoce el programa de 
actividades y únete a las 
transmisiones en vivo por 
Facebook Live en 
www.facebook.com/cftlaoficia

Programación

CFT Lota Arauco inicia la Semana de la CreatividadDesde el 2015 que el Centro de 
Formación Técnica Lota Arauco 
celebra la Semana de la Creativi-
dad, Emprendimiento e Innova-
ción, tres días donde expertos en 
emprendimiento e innovación 
dan charlas gratuitas y además 
los estudiantes del CFT de la 
UdeC, presentan prototipos de 
las ideas del programa interno 
de emprendimiento, Emprende 
CFT, en la Feria Innovando al sur 
del Biobío. 

El rector del CFT Lota Arauco, 
Patricio Pérez Vergara, aseguró 
que “el 2019, debido a la crisis so-
cial, cancelamos la realización de 
la Semana de la creatividad, pero 
este año y gracias a las posibilida-
des tecnológicas, nos acompaña-
rán los reconocidos emprende-
dores nacionales: Alejandra Mus-
takis y Nicolas Larraín, junto al 
destacado emprendedor local 
Claudio Provoste y el innovador 
social Álvaro Herrera. Además, 
los estudiantes del CFT Lota 

ves a las 10:30 será la Feria Inno-
vando al sur del Biobío donde se 
presentarán alrededor de 20 em-
prendimientos. La semana cul-
minará con las charlas de Clau-
dio Provoste, Emprendedor de 
Aguas Machitún, y Álvaro Herre-
ra, innovador social.

FOTO: ASTRONOMÍA UDEC

UN TOTAL de 350 estudiantes han participado de la iniciativa.

PRIMEROS LUGARES RECAYERON EN 
ESTUDIANTES DE LA REGIÓN 

Estudio de agujeros negros y de 
exoplanetas fueron los elegidos.

El Octavo Congreso Astronómi-
co Escolar, iniciativa del Proyecto 
Anillo de Agujeros Negros Super-
masivos, que busca acercar la cien-
cia y la investigación los estudian-
tes ya cuenta con ganadores.  

El primer lugar del evento, que 
producto de la pandemia fue reali-
zado totalmente online, en catego-
ría enseñanza media, fue para An-
tonia Muñoz e Isidora Caviedes del 
Colegio Concepción de Chillán con 
su investigación “Estudiando el agu-
jero negro de la Vía Láctea”.  

Las ganadoras se mostraron muy 
sorprendidas: “La competencia fue 
muy reñida, no me lo esperaba” co-
mentó Muñoz, luego de recibir el re-
conocimiento. 

El segundo lugar recayó en Flo-
rencia Aravena y Fernanda Fuentes, 
del colegio Almondale Lomas, Con-
cepción, con su investigación “Exo-
planetas-Estudiando planetas posi-
blemente habitables”. 

En tanto, el tercer puesto lo obtu-
vieron Florencia Bernal y Paula Gu-
tiérrez del Colegio Constitución de 
la Región del Maule. El equipo pre-
sentó la investigación “Estrellas: es-
tudiando la evolución estelar”. 
“Agradezco al Congreso, ya que he-
mos adquirido conocimientos que 
en ningún otro lugar hubiésemos 
obtenido”, señaló Bernal. 

El jurado de especialistas com-
puesto por las astrónomas Patricia 
Arévalo del IFA- UV, Karina Mauco 
del Núcleo de Formación Planeta-
ria (NPF) y el astrónomo Ezequiel 

ciencias físicas y organizadora de la 
actividad en conjunto con la tam-
bién científica Renee Mateluna, des-
tacó que “fue una intensa selección, 
ya que se inscribieron 189 partici-
pantes desde Copiapó a Coyhaique 
que fueron pasando con desafíos 
mensuales a través de las platafor-
mas Kahoot y Zoom con temáticas 
astronómicas”. 

Cabe destacar que  la final del 
evento científico, que a la fecha ha 
convocado a más de 350 estudian-
tes de todo el país, motivando la in-
vestigación científica y acercando 
la astronomía a la sociedad se rea-
lizó el viernes, a través del canal de 
YouTube del Proyecto Anillo de 
Agujeros Negros Supermasivos: 
https://youtu.be/OctPMyMeK-s.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Treister de la PUC, felicitó a los par-
ticipantes por la calidad de las in-
vestigaciones realizadas este año. 

En tanto, ocho fueron los estu-
diantes de básica que por medio de 
la plataforma Kahoot mostraron 
en vivo sus conocimientos en el 
área de la astronomía, resultando 
dos ganadores de la Región: Agus-
tín Ávila del colegio Chileno-Árabe 
del Chiguayante y Maite Fuenteal-
ba del colegio Fraternidad de San 
Pedro de la Paz. Además, de  Vice-
nte Ortíz del colegio Galileo de 
Quillota en Valparaíso.   

“La participación en el Congreso 
fue una experiencia única, me per-
mitió conocer más sobre astrono-
mía. Agradezco a la instancia por 
esta oportunidad y también a mi 
familia por el apoyo que me entre-
gó”, sostuvo Fuentealba. 

Pamela Henríquez, licenciada en 

Arauco presentarán sus empren-
dimientos en una feria virtual, 
donde contaremos con un jurado 
nacional e internacional”. 

Las actividades comenzarán el 
martes 17 de noviembre a las 
11:00 horas con la inauguración 
de la Semana, donde participará 

la Diseñadora Industrial, em-
prendedora y presidenta de 
Asech, Alejandra Mustakis, pos-
teriormente el miércoles 18 a las 
15:30 horas será la charla de em-
prendimiento con el presenta-
dor de televisión y empresario 
chileno Nicolás Larraín, el jue-

FOTOS: CFT DE LA UDEC
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Biobío: Ingreso Familiar de 
Emergencia podría reactivarse 
si vuelve la cuarentena

TRAS ALZA DE CASOS

“Hay una sensación de victoria 
y es producto de que está llegan-
do el verano y pareciera que todo 
vuelve a la normalidad. Más con el 
anuncio de que la vacuna podría 
llegar pronto, pero el virus sigue 
ahí”, dijo Manuel, un esforzado 
trabajador. 

Y tiene razón. Este lunes la Región 
presentó 260 nuevos casos, con 
33.110 acumulados, de ellos 1.652 
activos y 552 fallecidos. 

Las autoridades regionales, como 
el Seremi de Salud, Héctor Muñoz, 

Si bien había confianza en la reactivación de la economía tras el termino de las 
restricciones, el aumento de casos genera dudas en los trabajadores que 
pertenecen a empresas no esenciales.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

das, suma y sigue. 
De ahí que la ayuda estatal como 

el Ingreso Familiar de Emergencia 
sea importante para miles de habi-
tantes de la Región del Biobío. Hay 
que recordar que en 12 meses más 
de 100 mil personas han sido despe-
didas en la zona. 

El tema fue debatido en todo el 
país por diversos actores sociales y 
parlamentarios, ya que el ministro 
de Hacienda, Ignacio Briones, de-
claró ante la opinión pública que “el 
IFE fue creado para la pandemia en 
su peor minuto” y que “hoy esta-
mos en una fase distinta, de apertu-

ra, paso a paso”. 
Sus dichos causaron impacto en-

tre el mundo laboral y parlamenta-
rio. Y hace unos días, la autoridad 
nacional recalibró sus dichos: “Si 
es que tuviéramos que encuarente-
narnos de nuevo, y ojalá que no, va-
mos a apretar el botón del IFE, y lo 
estábamos conversando con cole-
gas, con el Parlamento, porque es lo 
que corresponde”. 

Las familias que siguen desem-
pleadas tras los efectos de la pande-
mia y que no han podido encontrar 
un puesto lamentan que haya que-
dado sujeto a esta condición. 

Cabe recordar que el sexto pago 
del IFE alcanzó a 3.350.506 hogares, 
equivalentes a 8.267.106 personas. 
Se precisó que, en lo que respecta a 
la distribución regional, de los ho-
gares beneficiados, el 35,3% perte-
nece a la Región Metropolitana, 
mientras que el 64,7% restante co-
rresponde a otras regiones, dentro 
de las cuales destacan Valparaíso 
(10,6%), Biobío (9%) y Maule (7,4%). 

Por otro lado, hace unos días Dia-
rio Concepción consultó a la mi-
nistra del Trabajo, María José Zaldí-
var, sobre la continuidad de la Ley 
de Protección al Empleo. 

“Todas las medidas apuntan a 
reactivar el empleo en las regiones 
(…) Le pusimos en un inicio todo el 
empeño a la Ley de Protección al 
Empleo para evitar que perdieran 
sus fuentes laborales producto de 
las cuarentenas. Pero, ya pasado el 
tiempo, ya teniendo algunas comu-
nas que han avanzado en las fases, 
los subsidios al empleo son funda-
mentales y el Plan Paso a Paso La-
boral también”, explicó. 

Cerró diciendo que “la Ley de 
Protección al Empleo ya ha tenido 
tres modificaciones, que permitie-
ron extender la vigencia de la Ley. 
Finalizaba en octubre, y con esta 
ampliación estará por otros me-
ses más, permitiendo más giros”, 
respondió.

DESDE ANTES DE LA 
PANDEMIA el 

desempleo preocupa a 
los penquistas

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sólo se llegó hasta  
el sexto pago
A nivel nacional cerca de ocho millones 
de personas recibieron este importante 
beneficio en plena crisis económica.

“Como trabajador de la salud, estoy en primera línea en la lucha contra la pandemia. He visto de cerca a enfermos 
por este poderoso virus. Algunos, tristemente, ya no están con nosotros. Como sociedad no debemos rendirnos. Todos 

debemos cuidarnos para seguir llegando todos los días a nuestro hogar y disfrutar de nuestros seres queridos”.

Mauricio Lagos, trabajador del área salud, operador de ambulancia.

#MeQuedoEnCasa

no descartan que se tenga que re-
troceder a una nueva cuarentena. 

Si bien los penquistas entienden 
que es necesario, también se sabe 
que genera impactos económicos 
inevitables: despidos, suspensio-
nes de contrato, aumento de deu-
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Reforma Tributaria “castigará” a las 
empresas que desperdician alimentos

La seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Sintia Leyton, visitó la comu-
na de Penco para difundir los detalles 
del protocolo “Paso a Paso Laboral”, 
que permite tanto a trabajadores 
como a empleadores, conocer todas 
las medidas necesarias para un re-
torno seguro a las distintas activida-
des, siempre de acuerdo a las dispo-
siciones de la autoridad sanitaria. 

La seremi precisó que “hoy visita-
mos la comuna de Penco para promo-

Hacen llamado a seguir implementando  
correctamente el Paso a Paso Laboral

tal en estos tiempos”. 
Pedro Seguel, propietario del local 

Pizzas Don Pietro manifestó “agrade-
cer que nos hayan venido a visitar a 
nuestro local y, por supuesto, trajeron 
una excelente información acerca del 
protocolo Paso a Paso Laboral. Nece-
sitamos estos pasos para seguir en 
nuestro rubro, entregar un excelente 
servicio y, a la vez, proteger a nuestros 
trabajadores, que se sientan seguros del 
servicio que estamos entregando”.

FOTO: SEREMI DEL TRABAJO BIOBÍO

ver las medidas de seguridad en el 
rubro gastronómico. Recordar que 
hay fichas de actuación en los lugares 
de trabajo, tanto en restaurantes, fe-
rias y similares, y necesitamos que 
estas medidas estén presentes”. 

La autoridad regional, hizo un lla-
mado a “no olvidar el contexto sani-
tario que estamos enfrentando por-
que lo que queremos es avanzar entre 
todos, tener una buena reactivación 
económica y el cuidado es fundamen-

COMPAÑÍAS DE LA REGIÓN ESTÁN ATENTAS

En Chile son millones de tonela-
das de alimentos que pudiendo sal-
varse y ser entregado a los más ne-
cesitados van a parar a vertederos. 

La Región del Biobío no estaba li-
bre de este desafío: darle un buen 
uso y colaborar así con los más ne-
cesitados. 

De hecho, ese fue el motivo por el 
cual nació el Banco de Alimentos 
Biobío que sigue ganando terreno 
en la zona de la mano de la asocia-
tividad con diversas empresas. 

Y en ese contexto hace unos días 
se realizó una iniciativa clave para 
entender que, en el marco de la Re-
forma Tributaria, quienes no den un 
buen destino de los recursos a pun-
to de caducar, serán sancionados. 

Se trató del webinar clave titulado 
“Transforma tu merma en exceden-
tes y evita gastos rechazados”,  lleva-
do a cabo por la CPC Biobío y el Ban-
co de Alimentos Biobío Solidario. 

Es así como participaron empre-
sas, organizaciones sociales y estu-
diantes de carreras de ingeniería 
comercial y contabilidad para cono-
cer los aspectos de la última Refor-
ma Tributaria. 

Los participantes escucharon 
atentos la exposición realizada 
por Hugo Tapia, socio de Pricewa-
terhouseCoopers, abogado, ma-
gister en derecho tributario y Víc-
tor Fuentealba, gerente de Pri-
cewaterhouseCoopers y contador 
auditor. 

Ambos se centraron en los alcan-
ces tributarios que tiene la modifi-
cación al artículo 31 de la norma, 
que se refiere a los gastos necesarios 
para generar la renta de una empre-
sa que tiene contabilidad, sin im-

Hace unos días la CPC Biobío y el Banco de Alimentos Biobío Solidario realizaron 
el webinar clave “Transforma tu Merma en Excedente y Evita Gastos Rechazados”, 
con el objetivo de dar a entender las nuevas disposiciones.

e insumos de limpieza que han per-
dido valor comercial sean enviados 
a rellenos sanitarios para convertir-
se entonces en una donación a per-
sonas en condición de vulnerabili-
dad social, evitando el rechazo del 
gasto de parte de Servicio de Im-
puestos Internos. 

“Hay mucha gente que necesita 
esta ayuda y la ley abre una gran 
oportunidad para las empresas y 
nosotros creemos que es importan-
te que conozcan esta ley y sus posi-
bilidades”, subrayó. 

El presidente de la CPC Biobío, Ri-
cardo Gouet, resaltó que es funda-
mental que las empresas y sus eje-
cutivos se informen de todos los 
cambios en la legislación.  

¨Los ejemplos en las exposiciones 
realizadas fueron muy clarificado-
res para que los ejecutivos de nues-
tras empresas socias comprendie-
ran la importancia de la modifica-
ción y que conocieran que en el 
Banco de Alimentos Biobío Solida-
rio, hay una entidad que tiene la ex-
periencia para colaborar en la solu-
ción al problema sobre dónde pue-
den donar sus mermas y 
convertirlas en excedentes, evitan-
do, por lo tanto, que se transformen 
en un gasto rechazado, como decía 
el nombre de este seminario”, cerró 
el representante.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

portar su tamaño. 
Los especialistas comentaron 

que esta normativa está vigente des-
de febrero de este año y que, por lo 
tanto, afectará el resultado de la 
Renta de las empresas del año 2020, 
que se declaran en abril de 2021. 

De hecho, el Servicio de Impues-
tos Internos en agosto de este año 
emitió una circular que interpreta 
la legislación vigente. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.palcencia@diarioconcepcion.cl

Uno de los asistentes consultó si el 
costo del transporte entre la empre-
sa donante y el destinatario de la do-
nación podía ser imputado como 
gasto. La respuesta fue que si se pue-
de considerar un gasto necesario. 

El vicepresidente del directorio de 
Biobío Solidario, Alberto Miranda, 
señaló que la normativa abre la po-
sibilidad a las empresas de evitar 
que las mercancías como alimentos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EVOLUCIÓN DE LOS LIDERAZGOS

E
studios realizados 
en Estados Unidos 
por la consultora 
Harry Interact seña-
laron que nueve de 
cada diez trabajado-
res están dispuestos 
a abandonar su em-

presa debido a una jefatura distante. 
El no enfrentar asuntos personales, 
evadir el contacto social y limitar las 
comunicaciones solo vía correos 
electrónicos fueron algunas de las 
conductas y comportamientos más 
señalados en este estudio que contó 
con una muestra de 1.000 trabaja-
dores estadounidenses.  

Las compañías actuales son cons-
cientes de la gran importancia de 
contar entre sus filas con gerentes 
cercanos, aspecto hoy más valorado 
que nunca, debido a que vivimos 
tiempos de distanciamiento físico.  

¿Qué exigen las nuevas genera-
ciones a sus jefaturas? El estudio 
arrojó conclusiones importantes 
referidas a las demandas de igual-
dad, relaciones horizontales y tra-
tos interpersonales en sus entor-
nos de trabajo. Es ampliamente co-
nocido y divulgado en los ámbitos 
académicos que firmas como Goo-
gle y Apple fueron pioneras en im-
plementar este tipo de modelos de 
integración entre calidad de vida y 
trabajo.  

 
Mantener el vínculo 

La pandemia nos plantea un es-
cenario que nos motiva a la refle-
xión, debemos conseguir directivos 
cercanos a pesar de que la tenden-
cia sea cada vez más marcada hacia 
el trabajo a distancia.  

Entre las principales labores que 
tendrán estos jefes del futuro están 
mantener el vínculo y cohesionar 
tanto a los trabajadores como a los 
directivos de tal forma de evitar 
que estas relaciones sean sólo de 
orden y ejecución, es decir, promo-
ver contactos colaborativos en lu-
gar de transaccionales. En este es-
cenario, se prevé que los trabajos se 
realicen en función de objetivos y 
con un alto poder de delegación de 
autonomía.  

El trabajo a distancia ha dejado 
atrás a los líderes autoritarios. Hoy 
los equipos de trabajo exigen com-
pañeros de ruta más que jefaturas 
y que estos nuevos miembros los va-
loren y empaticen con sus necesida-
des y realidades. Se requiere un am-
biente de trabajo cómodo donde la 
comunicación transparente y con-
tinua sea un elemento fundamental 
para construir equipos más unidos.  

La cercanía con los equipos de 

compañías, pero abusaban de mi-
radas estereotipadas de las muje-
res y jóvenes, limitando la comuni-
cación solo a dar feedback al final 
de los proyectos.  

Las jefaturas baby boomers, na-
cidas entre los años 45 y 65, po-
seen metas claras, pero su lideraz-
go es paternalista y dedican poco 
tiempo para generar ambientes de 
camaradería.  

Los líderes de la generación X, 
nacidos entre los años 60 y 80, han 
dado los primeros pasos hacia la 
apertura de relaciones menos je-
rárquicas, siendo más asertivos y 
colaborativos, No obstante, no pre-
sentan buenos resultados al gestio-
nar el estrés de sus equipos.  

Finalmente, los jefes de la genera-
ción Y, nacidos entre los 80 y los 90, 
comienzan a prestar más atención 
a las relaciones interpersonales, sin 
embargo, se les atribuye falta de ex-
periencia en la gestión.  

 
Consejos 

En ese contexto, surgen algunas 
recomendaciones para ser un jefe 
cercano en tiempos de trabajo a 
distancia. 

- Agradecer el trabajo. Estar 
atento a las contribuciones especí-
ficas de cada trabajador de tal for-
ma que se sientan reconocidos. En 
ese sentido, es importante otorgar 
agradecimientos personales y pú-
blicos, a través de llamadas telefó-
nicas o en la oficina o una nota en 
el computador.  

- Pedir las opiniones del equi-
po, tanto en el ámbito profesional 
como personal (conciliación de vida 
y trabajo).  

- Compartir información. Se 
debe evitar la ansiedad por la incer-
tidumbre en el equipo. Compartir 
información relevante ayuda a es-
trechar los lazos.  

- Dedicar tiempo a entrenar 
personalmente al equipo. En este 
aspecto se aconseja entregar co-
mentarios e indicaciones sobre la 
forma específica de hacer el traba-
jo y, a la vez, reconocer lo que se está 
haciendo bien.  

- Mostrar humanidad. Apren-
der de los errores es el primer paso 
hacia el aprendizaje y el mejora-
miento continuo. Debemos asumir 
que errar es humano.  

- Conocer el nombre de todos 
los miembros del equipo. Parece 
una idea obvia, pero existen ejem-
plos de sobra en grandes compañías 
donde las jefaturas están lejos de 
cumplir esta norma básica. Este 
simple acto reconoce al trabajador 
y valora su esfuerzo.

LOS DESAFÍOS DE SER 
JEFE EN TIEMPOS DE 
INCERTIDUMBRE
Las jefaturas del futuro serán medidas por sus grados de cercanía, empatía y 
flexibilidad. Un líder puede tener gran valor por la autoridad conferida, pero no 
generará la confianza en su equipo si carece de estos valores. 

trabajo no debe significar necesa-
riamente pérdida de autoridad; la 
autoridad se pierde cuando mostra-
mos el cargo antes que nuestra mi-
sión como jefatura. Definitivamen-
te la cercanía con los trabajadores 
requiere del ejercicio constante de 
la inteligencia emocional, donde la 
empatía sea un acto creíble, más 
que una declaración forzada.  

Cambios generacionales 
La Universidad Europea de Ma-

drid y el Observatorio GT abordan 
en sus estudios el cambio que han 
sufrido los directivos hasta hoy. 
Entre las principales conclusiones 
destacan que los directivos nacidos 
antes de los años 40 gozaban de 
respeto y promulgaban un gran 
sentido de compromiso con las 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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“Estar en casa nos protege y además nos ayuda a mantener un ejercicio interno de autoexplora-
ción y reconexión constante con nuestra esencia, lo cual nos permite comprender cuál es el sentido 

y la importancia que le damos a los demás, a partir de nuestra propia experiencia de convivencia”.

Jenny Bonvalet, cantante nacional proyecto Reina Minerva

#MeQuedoEnCasa

Fuentes regresó a la ciudad 
en mayo -vivía en la capital-
para concretar la escritura de 
una obra teatral.

Regresó para 
concretar proyecto

A la fecha, el músico ha 
publicado diversos singles 
más dos discos de 
largaduración.

Adelanto de un 
nuevo EP

“Siempre cuento con mi hermano 
en el apoyo de este proyecto, y el 
tema fue mezclado y masterizado 
por Pedro Antivil de Estudio Leufü, 
además de tener el respaldo de 
Beast Discos. Hay diferentes perso-
nas involucradas en esto”, señaló 
Ineino. 

En paralelo al estreno del nuevo 
sencillo, Ineino grabó un par de te-
mas en la Casa de la Cultura de Chi-
guayante -a modo de cápsula audio-
visual- para lo que será el Festival 
Rockódromo 2020, el que se realiza-
rá de manera virtual a fines de mes. 
“Fue una experiencia intensa, ya 
que hace tiempo que no tocaba en 
vivo sobre un escenario, juntos 
como banda. Un buen impulso que 
se diera esta instancia y quedamos 
muy contento con ello”, dijo.

Hace unos días atrás, José Riquel-
me, a través de su proyecto Ineino, 
liberó  el tema “Plenilunio”, sencillo 
que prepara el camino para lo que 
será un nuevo EP con fecha de es-
treno para inicios del próximo año. 

Canción más eléctrica de lo que 
ha mostrado este último tiempo y 
que nos remite a su época como in-
tegrante de la disuelta banda Inar-
bolece. “Es una vuelta a la guitarra 
eléctrica, siento que es un giro im-
portante entre mis anteriores te-
mas y este nuevo sencillo. Es volver, 
de cierta forma, a lo que me es más 
cómodo, es bonito retomar esta 

Ineino vuelve a sus raíces 
eléctricas con “Plenilunio”

FOTO: KAREÉN FREDES

JOSÉ RIQUELME 
cuenta con el apoyo  
del sello discográfico 
penquista Beast Discos.

senda. Además, es como abuenar-
se con esas épocas, como miem-
bro de Inarbolece”, dijo el músico. 

Nuevo tema que cuenta con un 
lyric video, el cual está disponible 
en el canal de YouTube de Ineino. 

MAÑANA A LAS 18.00 HORAS VÍA FACEBOOK LIVE

Independiente de todo el mate-
rial y actividad que han realizado es-
tos meses pandémicos, y que cada 
semana dan muestra de aquello, la 
Corcudec siempre busca más alter-
nativas y experiencias en torno a 
las artes y su difusión. 

A las ya sesiones sinfónicas, con-
ciertos online con venta de entradas 
y los Lunes Cinematográficos con 
visionado de películas y conversato-
rios con realizadores, se suma una 
masterclass de teatro a cargo del 
experimentado actor penquista 
Juan Pablo Fuentes, la cual se reali-
zará mañana a las 18.00 horas a tra-
vés del Facebook Live de Corcudec. 

Actividad escénica que es posible 
gracias a un convenio entre dicha 
entidad cultural y Sidarte (Sindica-
to de Actores y Actrices de Chile) fi-
lial Biobío, y que lleva como gran tí-
tulo “Las vanguardias artísticas eu-
ropeas: De la imitación a la 
interpretación de la realidad y el 
surgimiento del autor”. 

En palabras de Fuentes, “toman-
do estas vanguardias, que son euro-
peas, serían como una base para 
reflexionar en torno a la figura del 
autor, de cómo empieza a aparecer 
en las artes en general. Vengo del 
mundo del teatro, así que el filtro 
viene desde ahí. Encuentro que es 
algo para todo público, ya que es 
bastante informativa y a quien le 
interese el tema. Son contenidos 
accesibles y para nada densos, no es 
algo en términos técnicos. Es como 
ir viendo el cómo empiezan a emer-
ger ciertos recursos de algunas co-
rrientes vanguardistas, haciendo 
uso de diversas imágenes”. 

 A lo que completó que “son cer-
ca de 45 a 50 minutos, por lo mismo 

FOTO: JUAN PABLO FUENTES

Gracias a un convenio con Sidarte filial Biobío, el actor 
realizará vía online el taller “Las vanguardias artísticas 
europeas: De la imitación a la interpretación de la realidad y 
el surgimiento del autor”. De acceso liberado y gratuito.

la idea no es agobiar con exceso de 
contenido sino por el contrario, un 
masterclass lúdica y más práctica”. 

El artista escénico se refirió a la 
importancia de que se den instan-
cias como esta, entre organismos e 
instituciones culturales destacadas 
y que juntas ofrezcan a toda la gen-
te opciones formativas gratuitas. 
“Uno de los aspectos positivos del 
desarrollo de las actividades de di-
versa índole, a través de la web, es 
que se han democratizado muchos 
contenidos. Es súper interesante 
que Corcudec haga esta alianza con 
Sidarte, ya que históricamente y en 
muchas oportunidades, los sindica-
tos se ven más como enemigos que 
aliados, es un gran gesto que va en 
línea con el sentido de Sidarte que 
es generar más y mejores  instancias 
laborales”. 

La masterclass dictada por Fuen-
tes, de acceso liberado y sin inscrip-
ción previa, marca el puntapié ini-
cial a un nuevo espacio formativo en 
el ámbito teatral, el cual se comple-
mentaría en las próximas semanas 
con el visionado, también gratuito, 
de algunas obras y montajes locales 
pregrabados. Material que quedará 
almacenado, durante un período 
determinado, en las plataformas 
virtuales de Corcudec.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Corcudec realizará 
masterclass virtual con 
Juan Pablo Fuentes

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL EXPERIMENTADO ACTOR 
recalcó que su participación en 
este espacio formativo tratará 
temas de manera lúdica.
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Emisiones 
semanales

Un panorama 
delicado

Biblioteca Viva 
desarrolla intensa 
agenda en modo online

DURANTE ESTOS MESES DE CUARENTENA PRODUCTO DE LA COVID-19

Tal como ha ocurrido con todos 
los espacios dedicados al desarrollo y 
difusión de las artes y la cultura, den-
tro del actual escenario pandémico 
producto de la emergencia sanitaria 
desatada por el Covid-19, Biblioteca 
Viva a lo largo de sus 10 sedes en dis-
tintos puntos del país -Trébol y Mira-
dor Biobío en nuestra ciudad- ha 
mantenido sus puertas cerradas de-
sarrollando distintas actividades de 
manera virtual. 

Así lo corroboró Claudio Aravena, 
gerente de desarrollo de Fundación 
La Fuente, entidad a cargo de la ad-
ministración de Biblioteca Viva, ma-
nifestando que “la pandemia Covid-
19 y las restricciones sanitarias aso-
ciadas a su control, han afectado en 
todo el mundo a los espacios cultu-
rales de encuentro masivo como las 
bibliotecas. Por lo que desde  marzo, 
producto de las medidas dispuestas 
por la autoridad, todas las sedes de 
nuestras bibliotecas han permaneci-
do con sus espacios físicos cerrados. 
Sin embargo, durante todo este tiem-

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN 

Descartando de plano su cierre definitivo producto de la 
pandemia, el espacio administrado por Fundación La Fuente 
mantiene una activa presencia en sus redes sociales. 

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: DOCUMENTA BIOBÍO 

Con un conversatorio hoy a las 
17.00 horas, a través de la página de 
Facebook de la Seremi de las Cul-
turas (Culturas Biobío), se estrena-
rá “DocumentaBiobío: Relatos con 
identidad regional”, proyecto de 
micro documentales ejecutados 
por la Fundación ProCultura. 

En detalle, la iniciativa tuvo 
como objetivo el reflejar el poten-
cial creativo de nuestra Región, 
por lo cual se recorrieron alrede-
dor de 5 mil kilómetros durante 
seis meses, para encontrar 66 per-
sonalidades ligadas al mundo del 
arte y la cultura en las 33 comunas 
que configuran el Biobío. “Nuestra 
Región ostenta un potente acervo 
cultural, 33 comunas muy distin-
tas, cada una con su geografía e 
identidad, con sus propios artistas, 
artesanas y cultoras. Este proyec-
to develará, desde la diversidad, la 
verdadera identidad  del Biobío”, 
comentó Carolina Tapia, seremi 
de las culturas regional. 

Palabras a las que añadió que 
“uno de nuestros principales desa-
fíos es mantener activo el sector 
creativo, retribuyendo económi-
camente este esencial aporte para 
las familias que se cuidan quedán-
dose en casa, asegurando el acce-
so a las diferentes expresiones ar-
tísticas por parte de la ciudadanía”. 

Por su parte, Alberto Larraín, 
director ejecutivo de Fundación 

ProCultura, manifestó que “la im-
portancia de hacer proyectos que 
destaquen el patrimonio humano 
de la Región tiene que ver con tra-
bajar el emprendimiento local des-
de lo identitario, desde aquello que 
sus habitantes señalan como pro-
pio, para así lograr un desarrollo 
sostenible en el tiempo”. 

Cada uno de estos relatos de fo-
tografía, circo, artesanía en greda 
o piedra cruz, madera, entre otras 
técnicas y oficios culturales, serán 
estrenados semanalmente a través 
de Canal 9 Biobío Televisión y por 
las redes sociales de la Seremi de 
Culturas del Biobío y Fundación 
ProCultura. 

En la actividad inaugural, de li-
bre acceso, participarán fuera de 
Tapia y Larraín, el intendente re-
gional, Sergio Giacaman, y Leo-
nardo González, luthier y uno de 
los protagonistas de uno de los ca-
pítulos del proyecto.

tiva, Aravena recalcó que “lamenta-
blemente, ante la imposibilidad ac-
tual de proyectar el futuro de esta epi-
demia, nos hemos visto en la necesi-
dad de prolongar el cierre temporal 
de nuestros espacios físicos y una 
vez terminada la crisis sanitaria es-
peramos retomar”. 

Mientras, en el intertanto, y tam-
bién como señaló el gerente, Bibliote-
ca Viva ha desarrollado una variada 
e intensa agenda de actividades, las 
cuales han apuntado tanto al público 
general como infantil. 

Es así que acorde con cada mes 
han tenido lugar iniciativas en rela-
ción a Fiestas Patrias, Mes del Mar, Ha-
lloween, entre muchas otras. Un ritmo 
que continuarán hasta que concluya 
el año y se inicie la temporada estival. 

Es destacable, dentro de su cuen-
ta de Instagram, las diversas cápsu-
las tutoriales (pintacaritas, arte 
para niños, cocina y muchos otros), 
recomendaciones de libros y cuen-
tacuentos.

po, hemos seguido aportando y gene-
rando contenidos culturales y educa-
tivos para los diferentes públicos (ta-
lleres, cuentacuentos, clubes zoom, 
seminarios, guaguatecas y festivales 
online); ampliando la cobertura de 
nuestro proyecto y el alcance de cada 
una de las iniciativas, a través de las 
distintas plataformas digitales y re-
des sociales con las que contamos 
como fundación”. 

En este sentido, sobre el delicado 
panorama que enfrentan los espacios 
culturales -los cuales dependen prin-
cipalmente de la afluencia de públi-
co- y que varios de ellos han debido 
cerrar sus puertas de manera defini-

Hoy se estrena 
proyecto audiovisual 
“DocumentaBiobío”

OPINIONES
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SI BIEN EN LA CAPITAL se ha avanzado  en el plan Paso a Paso, pensando en la reapertura de diversos espacios 
culturales como las bibliotecas, en nuestra zona se está aún lejos de aquello.

LUIS PACHECO, quien 
realiza artesanía con 

torno en madera, es uno 
de los protagonistas de 

un capítulo de la 
novedosa iniciativa.

Si bien no se ha informado 
de un cierre definitivo, ha 
habido una reducción en su 
personal debido a la 
imposibilidad de funcionar 
de forma presencial.

Cada capítulo será 
transmitido por Canal 9 y 
también por las redes 
sociales de la Seremi de las 
Culturas Biobío y 
Fundación Procultura.
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“Tengo un amigo fanático de YouTube. En YouTube están todas las teorías conspirativas posibles. También es adicto a la conspiración. Siempre 
sospecha de todo. Se siente listo e inteligente desconfiando. Al punto que no cree en el coronavirus. Así como lo digo: no cree. Matiza la realidad 

todo lo que puede. Y a la ciencia la olvida. Hasta ayer que le diagnosticaron que tiene Covid. No hizo nada de lo que han dicho. Porque según él todo 
esto es fruto de poderes invisibles, ocultos y dominantes. Está realmente grave. Pero ya no su percepción de la realidad, está grave, en una cama y conec-
tado a un respirador. Y ahora le reza a la ciencia. YouTube no puede hacer nada por él”. 

Roberto Meléndez, escritor Barrio Bravo 

#MeQuedoEnCasa

FOTO: CEDIDA

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

defendió Marechal tras su 
salida de UdeC: Colo Colo, 
Tinguiririca San Fernando y 
Colegio Los Leones.

camisetas
3

El base auricielo volvió con 
ganas de repetir los éxitos 
de temporadas anteriores 
en Casa del Deporte.

“Queremos 
ganarlo todo”

Marechal: “volver a 
UdeC es lo mejor que  
me pudo pasar”

Su nombre trae a los recuerdos 
grandiosos momentos vividos en 
Casa del Deporte y un montón de 
otros gimnasios. El base Eduardo 
Marechal está de retorno y con 35 
años buscará seguir sumando 
triunfos y títulos con la camiseta 
del Campanil. “Era la opción que 
más quería una vez que renuncié 
a Los Leones. Ya no soy un juvenil 
que está viendo qué pasa, sino 
que a esta edad uno también ya 
busca disfrutar a la familia y yo 
acá tengo a mi hija. Estoy mucho 
más maduro y ya no pica tanto el 
bichito de ir de un lugar a otro, 
sino que quieres estar en un lugar 
donde te aprecien y valoren. Lo 
mejor que me pudo haber pasado 
es que UdeC se haya interesado en 
mí para volver”, dijo Marechal. 

Tras pasos por Tinguiririca San 
Fernando, Colo Colo y Colegio 
Los Leones, el base no olvida los 
grandes momentos que vivió en el 
Biobío. “Ganamos prácticamente 
todo lo que jugamos. Alcanzamos 
a llevarnos una Dimayor, Copa 
Chile, Libcentro y estuvimos en 
campeonatos internacionales. En 
ese sentido, nada que decir, pero 
ahora que vuelvo la idea es tener 
otros lindos momentos”, agregó. 

Marechal tiene mucha ilusión 

de cara a los próximos desafíos del 
Basket UdeC, donde Copa Chile es 
el más cercano. “Se veía difícil el 
retorno del básquetbol por lo que 
ha pasado, pero tenemos ganas de 
jugar y aspiramos a cosas grandes. 
Conociendo a Cipriano, que es un 
DT que te da mucha confianza, y 
con el gran plantel de jóvenes que 
tenemos, estamos motivados y 
con ganas de ganar todo lo que se 
nos ponga al frente”, cerró “Lalo” 
Marechal, un histórico que está de 
vuelta en casa.

GRAN MOMENTO AURICIELO

Muchos dijeron que después del 
largo receso producto de la Covid-
19, comenzaría “otro torneo”. Y para 
el Campanil literalmente ha sido así. 
Sólo cinco puntos en 8 partidos había 
cosechado -antes del inicio de la pan-
demia- el equipo auricielo, que supo 
aprovechar el tiempo de trabajo y hoy 
respira muchísimo más aliviado. 

Los números son contundentes. 
Desde el retorno del campeonato, 
UdeC ha jugado 10 partidos, o sea, 
ha disputado 30 unidades, de las 
cuales se quedó con 20. Así, sólo 
tras Unión Española (28) y la UC 
(23), el Campanil es el equipo que 
más puntos ha ganado después del 
largo receso (ver tabla). El equipo de 
Acevedo comparte los mismos 20 
puntos que ha cosechado Unión La 
Calera, ubicándose en el tercer 
puesto de una tabla que ubica a 
Colo Colo como solitario colista. 

No todos los equipos han jugado 
los mismos partidos después del 
receso, ya que varios elencos tenían 
otros duelos pendientes antes del 
inicio de la pandemia. Coquimbo, 
por ejemplo, tiene 2 encuentros más 
que UdeC o Cobresal, entre otros. 

 
Desglose 

Desde que se retomó la acción 
en el campeonato, el Campanil sólo 
perdió 2 partidos: el primero 2-3 
ante Unión Española y otro frente a 
O’Higgins por 1-4 en el Ester Roa. El 
resto, dos empates 1-1 (ante la UC 
en Santiago e Iquique en el Ester 
Roa) y seis victorias: 2-1 sobre U. La 
Calera, 1-0 a La Serena y Palestino, 
2-0 sobre Coquimbo, 1-0 a la U. de 
Chile y la del domingo pasado por 
2-0 a Deportes Antofagasta. “Esto es 

UdeC es el tercer 
equipo con más 
puntos tras el receso
Sólo Unión Española y UC superan en rendimiento al 
Campanil desde el inicio de la pandemia. Cifras que llenan de 
ilusión a un equipo que salió de la zona de descenso. 

debe hacer, más allá que rival juega 
y se mueve”, dijo el entrenador del 
Campanil, Eduardo Acevedo. 

La buena campaña de UdeC post 
receso, va más allá de los puntos. En 
tales 10 partidos, el Campanil ha 
recibido 10 goles, marcando 14. En 
los últimos tres duelos, de hecho, el 
cuadro de Acevedo ha dejado su 
arco en cero, gracias al impecable 
trabajo defensivo y las actuaciones 
del portero Reyes.   

El tiempo de trabajo les permitió a 
los universitarios, además, definir un 
equipo titular prácticamente de me-
moria, lo que hoy los tiene fuera de 
zona de descenso e incluso del parti-
do hipotético de desempate. La derro-
ta de Wanderers fue muy buena noti-
cia en el Campanil, que hoy vería des-
cender directamente a Primera B a La 
Serena e Iquique, teniendo un “repe-
chaje” por seguir en Primera División, 
entre Colo Colo y Wanderers.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

partido a partido. Tenemos que 
avanzar y avanzar. Entramos a la 
cancha y cada jugador sabe lo que 
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POST RECESO

CLIB PTS

28 

23 

20 

20 
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16 

15 
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13 

13 

13 

13 

11 

9 

8 

7

U. Española 

U. Católica 

U. de Concepción 

U. La Calera 

Antofagasta 

S. Wanderers 

Coquimbo 

U. de Chile 

Curicó Unido 

Huachipato 

Cobresal 

Everton 

Iquique 

Audax Italiano 

O’Higgins 

Palestino 

La Serena 

Colo Colo

PJ

11 

11 

10 

11 

11 

11 

12 

11 

11 

11 

10 

10 

10 

11 

11 

11 

10 

11
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GOLES

0

S. Contreras 
F. Ramírez 
M. Manríquez 
J. Rojas 
D. Díaz 
P. Sanhueza 
C. Gaitán 
C. Vargas 
A. Díaz 
D. Gazale 
G. Vargas

SAN ANTONIO UNIDO

FORMACIONES

C. Muñoz

DT

67’ B. Cruces  
por C. Vargas 
79’ B. Fuentes 
por B. Cruces 
89’ M. Reyes 
por G. Vargas

C. Vargas, Manríquez

CSD CONCEPCIÓN

0

D. Reyes 
J. Muñoz 
D. Subiabre 
H. Bustamante 
V. Labrín 
G. Asken 
E. Leiva 
S. Villavicencio 
R. González 
I. Pinilla 
W. Martínez

M.Muñoz

DT

59’ H. Vega 
por V. Labrín 
67’ I. Avilés 
por W. Martínez 
67’ J. González 
por S. Villavicencio 
81’ A. Urrutia 
por J. Muñoz

Labrín

Estadio: Ester Roa 
Hora: 16:00 
Árbitro: Mathías Riquelme

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

43’ Gazale

TARJETAS ROJAS

González debutó en Naval, 
luego pasó a U. de Chile y 
también registra un paso por 
Iberia.

Último club: Santa 
Cruz

Diego González es nuevo refuerzo lila
Tras la mala campaña actual, en 

Deportes Concepción han hecho 
evidente la necesidad de sumar re-
fuerzos para lo que resta de torneo. 
Así, quien se unió al club es Diego 
González, exjugador de Naval de 
Talcahuano, Iberia y U. de Chile. 

Como lateral, mediocampista o 
extremo, la última camiseta que 
vistió González fue la de Santa Cruz 
a inicios de temporada, club del 

que se desvinculó y estaba libre. En 
sus inicios en el “Ancla”, González 
destacó como gran figura y aquello 
le permitió dar el salto a U. de Chi-
le, club donde no tuvo la continui-
dad que él deseaba.   

Considerando que siguen en 
zona de descenso directo, durante 
los próximos días los lilas podrían 
seguir sumando nuevas caras a su 
plantel. 

MORADOS SUMAN UN TRIUNFO EN 11 PARTIDOS

Deportes Concepción vive uno 
de esos ingratos momentos donde 
todo cuesta el doble o, incluso, tres 
veces más. No es un vendaval de 
buen fútbol el cuadro de Christian 
Muñoz, pero está muy lejos de ser 
un desastre. El equipo se aplicó en 
la última línea y sin transformar en 
figura a los porteros rivales, llega 
más. Pero, ¿qué falta? Algo que es 
tan simple como clave: el gol. 

No basta con el empuje y ganas de 
un Gabriel Vargas que parece de 20 
años. El “Arcángel” corre la cancha 
como pocos y no sólo en ataque, 
sino que colabora en defensa, como 
pieza clave en las pelotas paradas. 
Con resignación los lilas oyeron el 
pitazo final de Mathías Riquelme, 
considerando que no hicieron un 

El “León” se estancó y 
suma 10 partidos sin ganar

En una polémica jugada, el “Turco” 
fue expulsado por supuestamente 
agredir a dos jugadores visitantes. El 
delantero, aguantando el balón, 
abrió los brazos, acción que “botó” 
al piso a dos rivales. Nadie reclamó 
y el árbitro principal no dudó. Con 
10 jugadores todo costó más. 

 
Poca profundidad 

El control del partido era lila, pero 
la ocasión más clara en el segundo 
tiempo fue para San Antonio. Un 
tiro de Subiabre pasó muy cerca del 
arco que defendía Contreras y, al fi-

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Frustrante empate sin goles de Deportes Concepción ante San Antonio. Gazale fue 
expulsado al 43’ y aquello complicó la tarea lila, que no puede salir del fondo.

nal, Johan González dejó sólo en el 
área a Joaquín Avilés. El ex UdeC re-
mató de primera y varios vieron gol, 
pero la pelota impactó en la parte 
posterior de la red.    

Las ganas y el talento de Alex Díaz 
esta vez no jugaron a favor de los li-
las, quienes tomaron muy malas 
decisiones en ataque. Así, viendo 
como el resto suma, Concepción 
llegó a 10 partidos sin triunfos y un 
escenario muy inquietante. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

mal partido ante San Antonio, pero 
que incluso pudieron perderlo al 
último minuto. No pasaron del 0-0 
en el Ester Roa, en un resultado que 
inquieta cada vez más al hincha 
morado, sobre todo porque los que  
hace tres o cuatro fechas se veían 
cerca, ya han sumado puntos y de a 
poco se alejan en la tabla. 

 
Sin espacios 

La ocasión más clara en los 45’ de 
inicio, fue un golpe de cabeza de 
José Antonio Rojas que estuvo muy 
cerca de ser gol, pero el defensa ex 

Ñublense estaba adelantado. Un 
par de remates de Gazale y Gaitán 
no provocaron mayor peligro, en 
un equipo visitante que aguantó en 
su área, doblando la marca sobre 
cada jugador lila que atacaba. San 
Antonio no dio espacios en la zaga 
y en tres cuatros de cancha  quedó 
reflejado el nerviosismo lila. Entre 
la poca sorpresa, la ansiedad y la 
obligación de tener que ganar para 
no complicarse más en la tabla, en 
Concepción se enredaron solos.  

Un ejemplo de ello fue la tarjeta 
roja que recibió Daúd Gazale al 43’. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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W. Fariñez 
A. González 
W. Ángel 
Y. Osorio 
L. del Pino 
J. Moreno 
Y. Herrera 
C. Casseres 
Y. Soteldo 
D. Machis 
S. Rondón

CHILE

J. Peseiro

DT

VENEZUELA

C. Bravo 
M. Isla 
P. Díaz 
G. Maripán 
J. Beausejour 
E. Pulgar 
A. Vidal 
C. Pinares 
A. Sánchez 
F. Orellana 
F. Mora

R. Rueda

DT

Estadio: Olímpico de la UCV 
Hora: 18:00 
Árbitro: Patricio Loustau (ARG)

ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS

Es una doble fecha durísima no 
sólo por los rivales, sino que por la 
obligación que tiene la selección 
chilena de obtener los 6 puntos para 
seguir firme en el camino rumbo al 
Mundial de Qatar 2022. 

Por ese lado, la ”Roja” ya  cumplió 
con la mitad de la tarea tras vencer 
2-0 a Perú el viernes pasado, pero 
esta tarde ante Venezuela debe sí o 
sí repetir la victoria para no enredar 
la clasificación. A las 18:00 horas el 
equipo de Rueda se medirá ante los 
locales en Caracas, con la misión de 
hacer respetar la historia y volver a 
Chile con tres puntos.  

 
Favoritos 

Por más que los partidos haya 
que jugarlos, la “Roja” corre con 
todo el favoritismo para el partido 
de hoy. Venezuela históricamente 
ha sido la selección más débil del 
continente y el único equipo a nivel 
Conmebol que no ha clasificado a 
una Copa del Mundo. El camino 
rumbo a Brasil 2014 fue la ocasión 
donde más se acercaron a la zona de 
clasificación, terminando sextos 
con 20 puntos, cinco menos que 
Uruguay, selección que finalmente 
llegó al repechaje y fue quinto.  

Los problemas sociales del país 
también se trasladaron al fútbol, 
con renuncias por parte del cuerpo 
técnico en épocas pasadas y con 

La “Roja” quiere hacer respetar la 
historia y dar otro paso a Qatar
Chile visita a Venezuela con la misión de 
cerrar la doble fecha con canasta 
completa de puntos. Alexis Sánchez 
volvería a la oncena titular.

FOTO: COMUNICACIONES ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Mucho respeto 
La “Roja” llegó a Caracas tras un 

viaje de casi siete horas. Desde la 
tarde-noche del domingo, el equipo 
de Rueda ya está concentrado de 
cara al choque de hoy. Fue el DT de 
Chile, quien precisamente habló 
ayer sobre Venezuela, destacando 
que “tienen un seleccionado que ha 
crecido mucho en los diferentes 
procesos. Lo demostraron en la 

Copa América de Brasil. Están en 
una transición con jugadores de 
gran nivel que han tenido muy buen 
comportamiento y fútbol. Son un ri-
val de mucho cuidado, por lo cual 
vamos a encarar este partido con la 
misma motivación que todos”. 

¿Variantes para hoy? Sierralta ya 
cumplió su fecha de suspensión y es 
opción para esta tarde, al igual que 
Alexis Sánchez, quien, pese a no ser 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

un grupo de seleccionados jóvenes 
que no ha podido consolidarse, 
como los volantes Rómulo Otero y 
Yeferson Soteldo, quienes brillan en 
sus clubes, pero en eliminatorias 
están al debe.  

Y más allá de la historia, que en 
cuanto a resultados favorece a los de 
Rueda por sobre la “vinotinto”, en 
estas tres fechas de eliminatorias 
el rendimiento de Venezuela ha sido 
muy discreto. Los llaneros suman 
tres caídas (Colombia, Paraguay y 
Brasil) y no han marcado goles. Tal 
aspecto, genera preocupación y 
gran resignación en un equipo que, 
de no ganar hoy, prácticamente dirá 
adiós al Mundial de Qatar 2022.  

Florentín: “no estuvimos a la altura”
La última vez que Huachipato 

cayó ante el colista del torneo fue en 
2017, ante un Cobresal que al final 
descendió. Uno de los goles fue de 
Israel Poblete para los nortinos, 
mientras que Leonardo Povea y Án-
gelo Sagal anotaron para el acero.  

La misma ingrata sensación vol-
vió a experimentar el equipo tras el 
0-1 ante La Serena. Respecto a tal 
caída, el DT Gustavo Florentín afir-
mó que “en el segundo tiempo per-

tumbrado. Pagamos caro el mal 
juego de la segunda etapa. Tengo 
que analizar profundamente todo. 
Hubo rendimientos altos y otros 
muy por debajo y eso me preocupa. 
Hay que sacar conclusiones rápidas 
y no lamentarnos, sino que corre-
gir rápidamente. No estuvimos a la 
altura de lo que pretendemos. Hubo 
ansiedad, nervios e imprecisiones 
que nos llevaron a otro rumbo”. El 
acero jugará el jueves ante Iquique.EL DT DEL ACERO fue autocrítico esta vez tras caer ante el colista.

dimos la cabeza y cometimos erro-
res a los que el equipo no está acos-

titular ante Perú, hoy podría jugar 
desde el inicio. 

Chile espera repetir los triunfos 
en tierras venezolanas ante un rival 
que venció 1-0 rumbo a Alemania 
2006, 3-2 rumbo a Sudáfrica 2010, 
por 2-0 en el camino a Brasil 2014 y 
4-1 en la ruta a Rusia 2018 
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Tras ahora sí cumplir su 
sanción, el capitán del acero 
retornará a la oncena ante 
Deportes Iquique. 

Volverá 
Sepúlveda
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8/19 8/25
LOS ÁNGELES

9/24
SANTIAGO

7/26
CHILLÁN9/24

RANCAGUA

9/25
TALCA

10/25
ANGOL

4/22
TEMUCO

8/17
P. MONTT

11/15
MIÉRCOLES

11/15
JUEVES

12/17
VIERNES

HOY

EL
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Isabel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 localc 11S          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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